

Einführung der Dienstpflicht für Frauen

Die Dachorganisation der Offiziere verlangte vor wenigen Tagen die Einführung der Dienstpflicht für Frauen, um die Personalprobleme in der Armee und im Zivilschutz zu entschärfen. Auch das Verteidigungsdepartement prüft aktuell verschiedene Reformideen zur Dienstpflicht, mit denen auch die Frauen stärker eingebunden würden ([Weiterentwicklung des Dienstpflichtsystems](#)).

Eine Dienstpflicht der Frauen im Zivilschutz stand im Parlament bereits früher zur Diskussion, wurde aber von der Stimmbevölkerung an der Urne abgelehnt. Wann war das?

- a) 1945
- b) 1957
- c) 1967
- d) 1975

Die richtige Antwort ist **b**).

An der [Volksabstimmung vom 3. März 1957](#) überzeugte der Zivilschutzartikel, der die Dienstpflicht für Frauen eingeführt hätte, zwar die Mehrheit der Kantone, aber nicht die Mehrheit der (damals noch rein männlichen) Stimmbevölkerung (48.1 % Ja-Anteil).

Im Vorfeld hatten sich diverse Frauenorganisationen gegen die Einführung der Dienstpflicht ausgesprochen; ohne Stimm- und Wahlrecht wollten sie auch keine neuen Pflichten ([Bolliger 2010](#); [Mueller & Helfenstein 2021](#)).